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ЦИТАТА НОМЕРА:

СВОБОДА И СОВЕСТЬ ПРЕВЫШЕ ВСЕГО

Условия содержания в исправи-
тельных учреждениях – несмот-
ря на то что это мера наказания, 
– должны быть приемлемыми и 
цивилизованными. 

Д.А. Медведев,
Президент России 

Дмитрий Медведев:
"Главная цель — гуманизм
в исполнении наказаний "
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РЕФОРМА УИС

 ФЛАГ Забайкальского края был 
поднят на здании регионального 
правительства 1 марта - в первую го-
довщину образования объединённого 
субъекта. 

Флаг Забайкальского края, который 
идентичен флагу Читинской области, 
был поднят в 10.00 – ровно через год 
после того, как его сняли в день обра-
зования Забайкальского края 1 марта 
2008 года. 

Закон о гербе и флаге Забайкаль-
ского края принят Законодательным 
собранием региона во втором оконча-
тельном чтении 11 февраля. 

Изображение герба и флага За-
байкальского края идентично гербу 
и флагу Читинской области. Цент-
ральным элементом герба является 
летящий в золотом поле орёл, кото-
рый держит в лапах лук со стрелой. 
Изображение орла символизирует 
героические поколения первопроход-
цев, которые осваивали забайкаль-
скую землю. 

Лук и стрела являются символами 
мощи и неприкосновенности восточ-
ных рубежей России. Состав цветов 
флага повторяет основные цвета гер-
ба, символизируя собой природные 
особенности края: жёлтый — бес-
крайнюю степь; зелёный — тайгу 
и богатый животный мир; красный 
— недра. 

Забайкальский край образован 1 
марта 2008 года в результате слияния 
Читинской области и Агинского Бу-
рятского автономного округа. Со дня 
образования нового субъекта гербы и 
флаги вошедших в его состав регио-
нов были упразднены. 

chita.ru

Флаг Забайкаль-
ского края вер-
нулся на своё 

место

Д.МЕДВЕДЕВ: Добрый день, 
уважаемые коллеги!

В нашей повестке важнейший 
вопрос: состояние уголовно-
исполнительной системы и под-
ходы к её долгосрочному раз-
витию на период до 2020 года 
– во всяком случае, так, как мы 
и строим планы в целом по раз-
витию экономики.

Естественно, что развитие 
уголовно-исполнительной 
системы должно происходить 
вместе с развитием всей поли-
тической составляющей, всей 
политической системы страны 
для целей демократического и 
прогрессивного развития госу-
дарства на основе положений 
Конституции, на основе поло-
жений, которые гарантируют 
важнейшие права и свободы 
человека и гражданина.

В течение очень значитель-
ного периода времени, многих 
десятилетий ХХ века, работа 
нашей уголовно-исполнитель-
ной системы, как и в целом 
уголовная политика в нашей 
стране, носила преимущест-
венно репрессивный характер. 
И это, наверное, такая фунда-
ментальная причина того, что 
состояние самой уголовно-ис-
полнительной системы очень 

сложное, тяжёлое.
Наша страна в течение дли-

тельного периода находилась 
на одном из первых мест по 
числу заключённых. И мы пони-
маем, что условия содержания 
заключённых, условия заклю-
чения были зачастую просто 
нечеловеческими.

За последний период систе-
ма начала меняться, в ней про-
изошли достаточно существен-
ные изменения. Принят набор 
нормативных актов, в том чис-
ле и законодательство об об-
щественном контроле за обес-
печением прав осуждённых. 
Отдельные категории осуждён-
ных получили возможность са-
мостоятельно следовать к мес-
там лишения свободы. Что, на 
мой взгляд, сказалось, вне вся-
кого сомнения, положительно, 
так это увеличение финансиро-
вания системы. За последние 
годы объём финансирования 
вырос существенно – за 10 лет 
более чем в 12 раз.

Руководством системы испол-
нения наказаний проводится 
работа по улучшению питания 
осуждённых, их медицинского 
обеспечения, образования, ус-
ловий содержания, что в целом ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ, ПОСЁЛОК ПАПРИХА. В Вологод-

ской воспитательной колонии.(Окончание на 2 стр.)

УИС России: курс на гуманизацию
К 130-й ГОДОВЩИНЕ УИС

27 ФЕВРАЛЯ (12 марта 
по новому стилю) в 1879 
году волею Императора 
Александра Второго 
было создано Главное 
Тюремное Управление 
– центральный орган 
системы исполнения 
уголовных наказаний 

Российской Империи. В нынешнем году 
мы в десятый раз отмечаем эту дату как 
профессиональный праздник создания 
уголовно-исполнительной системы 
России.

Несмотря на то, что уголовное наказание 
в виде заключения в тюрьму применялось 
в России с 15 века, только к концу 19 века 
назрела необходимость создания специ-
ального единого управленческого органа.

За 17 лет с момента создания Главным 
Тюремным Управлением было сделано не-
мало преобразований. В первую очередь 
это коснулось социальной защищенности 
персонала мест заключения: служащие тю-
ремного ведомства были обеспечены удов-
летворительным денежным содержанием 
с правом на пенсию, в тюрьмах усиливался 
надзор, улучшилось их санитарное состо-
яние. Законом от 6 января 1886 г. введен 
тюремный труд для заключенных, с 1902 г. 
в составе ГТУ было образовано специаль-
ное отделение по организации труда. Про-
должилась разработка законодательной 

базы, регламентирующей вопросы органи-
зации исполнения уголовных наказаний в 
отношении отдельных категорий преступ-
ников и применение к ним различных мер 
воздействия, в том числе и поощрения их 
правопослушного поведения, включая инс-
титут условно-досрочного освобождения.

В результате деятельности ГТУ было ус-
тановлено четкое деление мест заключения 
на каторжные тюрьмы, исправительные 
дома, тюрьмы как обычный вид режима 
и арестантские дома. Каторжная тюрьма 
заменила каторжные работы, так как пос-
ледние стали экономически невыгодны для 
государства.

Последним правовым актом, регулиро-
вавшим пенитенциарную политику Россий-
ской империи, стала Общая тюремная инс-
трукция, утвержденная 28 декабря 1915 
года.

Со сменой политического курса в 1917 
году и приходом к власти Временного 
правительства, а затем власти Совета На-
родных Комиссаров суть управленческой 
деятельности в пенитенциарном деле ос-
тавалась неизменной: это надежная изоля-
ция преступников, исправление и перевос-
питание их, в первую очередь, физическим 
трудом. 

В разное время главный орган управ-
ления местами заключения назывался 
Тюремной коллегией и Карательным от-
делом Наркомата юстиции РСФСР, Глав-

ным управлением мест заключения НКВД, 
печально известным Главным управлением 
лагерей (ГУЛАГом).

После ряда амнистий и преобразований, 
произошедших в 50-60 годы, уголовно-ис-
полнительная система перешла к принци-
пиально новой доктрине исполнения уго-
ловных наказаний, основой которой стало 
приобщение осуждённых к общественно 
полезному труду на собственных предпри-
ятиях в исправительно-трудовых колони-
ях и на лесозаготовках. В 1968 году было 
образовано Главное управление лесных 
исправительно-трудовых учреждений (ГУ-
ЛИТУ), а в 1970 году – Главное управление 
исправительно-трудовых учреждений (ГУ-
ИТУ) МВД СССР

После распада Союза ССР пенитенци-
арная система пережила серьезный кри-
зис. Встал вопрос о ее коренном рефор-
мировании, обновлении ее юридической, 
материальной базы, выработке новой 
пенитенциарной политики. Была разра-
ботана Концепция реформирования уго-
ловно-исполнительной системы, в 1993 г. 
принят Закон «Об учреждениях и органах, 
исполняющих уголовные наказания в виде 
лишения свободы», а в 1997 г. – Уголов-
но-исполнительного кодекса России, кото-
рые положили начало качественно новому 
этапу в развитии уголовно-исполнительной 
системы. В основу реформирования УИС 
легли общечеловеческие принципы стро-

гого соблюдения при исполнении наказа-
ний прав осуждённых, зафиксированных 
в международных правилах и стандартах 
пенитенциарного дела. Законодательно 
была повышена правовая и социальная за-
щищенность персонала УИС.

Благодаря поддержке Президента 
России, Правительства и Федерального 
Собрания РФ, руководителей субъектов 
Российской Федерации в повседневной де-
ятельности уголовно-исполнительной сис-
темы происходят позитивные перемены. 
Последовательно реализуется курс на гу-
манизацию исполнения наказаний, созда-
ются достойные условия для содержания 
граждан, осуждённых к лишению свободы, 
их общеобразовательного и профессио-
нального обучения. Заканчивается рефор-
мирование производственного сектора 
УИС и создания на базе промышленных 
предприятий центров трудовой адаптации 
осуждённых, учебно-производственных 
мас-терских.

Сегодня уголовно-исполнительная сис-
тема стала более открытой для общества. 
В последнее время были созданы такие 
структуры как Общественный совет со-
действия УИС, наблюдательные комиссии. 
Это говорит об активном участии обще-
ственности в решении государственных за-
дач по исправлению преступников.

Александр Полуполтинных
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В исправительном учреждении содержатся 134 осуждён-
ных в возрасте от 14 до 18 лет. При колонии действуют 
школа и ПТУ, где проводится обучение по четырём спе-
циальностям: слесарь по ремонту автомобилей, электро-
сварщик, машинист котельной и монтажник.
Президент осмотрел учебные классы, жилые комнаты, 
столовую, а также посетил храм Покрова Пресвятой Бого-
родицы, который находится на территории колонии.
В ходе рабочей поездки в Вологодскую область глава го-
сударства проведёт заседание президиума Государствен-
ного совета, посвящённое совершенствованию уголовно-
исполнительной системы Российской Федерации.

НАСТУПЛЕНИЕ Нового года 
- Сагаалган - отмечают  забай-
кальцы, придерживающиеся буд-
дийской веры. Накануне самого 
главного для бурятского народа 
праздника в дацанах прошли тор-
жественные молебны – хуралы. 
В самый ближайший к краевому 
центру дацан – Угданский - с ве-
чера было невозможно пройти 
– так много верующих пришли 
послушать молебны. 

Влт как отметила этот праздник 
семья Дымчиковых: «Главный 
новогодний ритуал – воздать 
почести Богу. К божнице, или по-
бурятски Бурхан, кладут белую 
пищу, хадаки (специальный шарф 
- ред.) и другие буддийские ат-
рибуты. Гость, который вошёл 
в дом, ни с кем не заговаривает 
– сначала нужно поздороваться 
с Богом – помолиться, и только 
потом поприветствовать хозяев. 
По древним обычаям, в течение 
месяца после Нового года в каж-
дом доме должно быть много 
еды, чтобы все приходящие гости 
остались сытыми и довольными. 
В семье Дымчиковых традици-
онные бурятские угощения не 
перестают готовить и в праздник. 
Позы, как и принято – даже дети 
делают с 33 защипами. Весь пер-
вый месяц наступившего года во 
всех бурятских домах любого 
зашедшего принимают как доро-
гого гостя. Обязательно угощают 
за праздничным столом и дарят 
подарки». 

2009 год пройдет под покрови-
тельством быка: «Это животное, 
считают буряты, помогает только 
трудолюбивым и честным людям. 
Сложным этот год будет для тех, 
кто родился под знаком быка, 
поэтому им нужно беречься, го-
ворят буддисты. О том же, чтобы 
2009-й для всех прошел успеш-
но, в дацанах еще две недели, не 
выходя на улицу, будут молиться 
ламы. 

ВОПРОС О СОЗДАНИИ 
НАЦПАРКА «ЧИКОЙ» РЕШИТ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ
 
ПРАВИТЕЛЬСТВО Забайкаль-

ского края обратилось к прави-
тельству РФ с просьбой помочь 
создать национальный парк «Чи-
кой» в Красночикойском районе.

Как сообщили ИА «Чита.Ру» 
в пресс-службе губернатора За-
байкальского края, соответству-
ющее распоряжение принято 3 
марта на заседании президиума 
правительства. 

Министерству природных ре-
сурсов и экологии поручено 
подготовить и направить в Минп-
рироды пакет документов об уч-
реждении национального парка 
«Чикой» площадью 722 668 га с 
отнесением его территории к объ-
ектам федеральной собственнос-
ти (за исключением земель сель-
скохозяйственного назначения). 

До 25 мая 2009 года в Феде-
ральную службу по экологичес-
кому, технологическому и атом-
ному надзору в установленном 
порядке будет направлен пакет 
документов по образованию 
нацпарка для проведения госу-
дарственной экологической эк-
спертизы, включая материалы 
землеустроительства. 

Государственной лесной служ-
бе Забайкальского края на пери-
од образования нацпарка пору-
чено организовать постоянный 
контроль за соблюдением правил 
противопожарной безопасности. 
Государственной службе по ох-
ране, контролю и регулированию 
использования объектов живот-
ного мира — за рациональным 
использованием объектов живот-
ного мира. 

Чита.ру

Дмитрий Медведев посетил Вологодскую ВК
НОВОСТИ

Сагаалган.
С Белым

Месяцем!

"Резонанс" № 3, февраль 2009 г.

Вологодская область, посёлок Паприха. В компьютерном классе 
Вологодской воспитательной колонии.

Дмитрий Медведев:
"Главная цель — гуманизм
в исполнении наказаний "

признаётся всеми, в том числе и 
экспертным сообществом. Тем не 
менее мы с вами понимаем, что 
состояние уголовно-исполнитель-
ной системы нас ещё ни в коей 
мере не может удовлетворить.

В общем и целом снизилось 
и общее число содержащихся в 
учреждениях уголовно-исполни-
тельной системы. На начало этого 
года оно составляет около 890 
тысяч человек, но это всё равно 
очень и очень много, причём это 
снижение происходило прежде 
всего за счёт следственных изо-
ляторов.

Вместе с тем состав континген-
та исправительных учреждений 
стал более тяжёлым. За послед-
ние годы вдвое выросло количес-
тво осуждённых за тяжкие и осо-
бо тяжкие преступления. Число 
лиц, страдающих от наркозависи-
мости, алкогольной зависимости, 
людей с психическими отклоне-
ниями также увеличилось в сис-
теме в разы. Всё это, безусловно, 
осложняет нелёгкую работу в 
учреждениях уголовно-исполни-
тельной системы государства.

В этой связи в преддверии об-
суждения назову несколько за-
дач, которые считаю наиболее 
важными, наиболее существен-
ными, безотлагательными.

Главная цель реализации всех 
этих задач, естественно, заклю-
чается в том, чтобы мы смогли 
достичь необходимого уровня 
гуманизма в системе исполнения 
наказаний, улучшения условий 
содержания лиц, которые там 
содержатся, и приведение в соот-
ветствие всей системы уголовно-
исполнительной и нормативной 
базы этой системы в соответствие 
с международными стандартами.

Естественно, подчеркну и та-
кую вещь, что в целом уголовно-
исполнительная, или, как принято 
говорить, пенитенциарная, систе-
ма напрямую зависит от того, как 
работает судебная система и пра-

воохранительные органы. Испра-
вительные учреждения находятся 
в конце правоприменительной 
цепочки и уже, по сути, испол-
няют те решения, те приговоры, 
которые до этого провозглашает 
суд на основе деятельности пред-
варительного следствия.

Естественно, что на системе 
сказываются и проблемы, и не-
достатки деятельности всех зве-
ньев этой цепи. И, к сожалению, 
это часто ведёт к тому, что здесь 
прямой вред наносится и жизни, 
и здоровью человека, причём 
впоследствии государство на это 
тратит ещё и огромные средства: 
как, собственно, и на содержание 
самой системы, так и на последу-
ющую реабилитацию – и соци-
альную, и физическую.

Мы должны сегодня поговорить 
о совершенствовании судебной 
практики, практики назначения 
наказаний по различным делам, 
в частности, по вопросам приме-
нения меры пресечения в виде 
содержания под стражей за ма-
лозначительные преступления, 
преступления средней тяжести. 
Думаю, что эту тему мы могли бы 
обсудить, как и подумать о других 
видах наказания, которые не свя-
заны с лишением свободы и кото-
рые в целом соответствуют нашей 
уголовной политике.

Один из путей решения этого 
вопроса заключается, естествен-
но, в снижении количества лиц, 
которые содержатся под стра-
жей до суда, а также введение в 
действие меры пресечения в виде 
ограничения свободы. Законо-
проект на эту тему уже находит-
ся в нашем парламенте, принят в 
первом чтении в июле прошлого 
года.

Можно также рассмотреть и 
применение таких мер, как за-
лог, введение домашнего ареста 
и впоследствии также вопросы, 
связанные с осуждением с ис-
пользованием в качестве меры 
наказания, видов наказания, не 
связанных с лишением свободы, в 

том числе штрафов по отдельным 
составам и так далее.

Нам, кроме того, нужны и спе-
циальные меры социальной ре-
абилитации, эффективные меры 
социальной реабилитации для 
лиц, которые отбыли наказание. 
Без участия региональных влас-
тей эту задачу не решить, и это 
ещё одна причина, по которой 
этот вопрос сегодня рассматри-
вается на заседании президиума 
Государственного совета. В тех 
регионах, где этим вопросом ак-
тивно занимаются, где ведут та-
кую работу, уровень преступнос-
ти снижается.

Напомню, что каждый год из 
мест лишения свободы, из мест 
заключения освобождается в 
среднем до 300 тысяч человек. 
При этом мы, конечно, должны 
обращать внимание на так назы-
ваемую повторность, или реци-
див, в совершении преступлений. 
Конечно, взаимосвязь между 
рецидивной преступностью и ме-
рами социальной реабилитации, 
безусловно, прямая и очевидная.

Ещё одна тема для обсужде-
ния, потому что мы рассматрива-
ем этот вопрос в комплексе, – это 
совершенствование системы оп-
латы труда, социальной защиты 
и профессиональной подготовки 
кадров уголовно-исполнительной 
системы. Не секрет, что условия 
работы в учреждениях уголовно-
исполнительной системы очень 
тяжёлые, очень сложные, и, мяг-
ко говоря, эта служба не всегда 
привлекательна. В период, когда 
мы все находимся под воздейс-
твием кризиса, этот вопрос край-
не непрост, и нам тоже нужно 
подумать, каким образом стиму-
лировать систему.

Наконец, ещё один серьёзный 
вопрос, который требует госу-
дарственного подхода и мер 
поддержки, – это анализ сущес-
твующей производственной де-
ятельности учреждений уголов-
но-исполнительной системы. Её 
нужно оптимизировать, в том чис-

ле с учётом потребностей в новых 
рабочих местах. И здесь тоже, 
естественно, довольно серьёзное 
значение имеет позиция властей 
субъектов нашей страны.

По всем вопросам, которые мы 
сегодня с вами рассмотрим, я дам 
прямое поручение Правительству, 
с тем чтобы подготовить базовые, 
концептуальные документы и по 
конкретным позициям, которые 
мы с вами будем обсуждать сей-
час по совершенствованию зако-
нодательства, и по совершенс-
твованию уголовной политики в 
стране. 

Мы с вами понимаем, что уго-
ловная политика формируется не 
только в виде каких-то прямых 
директив (как раз этого нет, у нас 
судебная власть абсолютно неза-
висима), но уголовная политика 
– это в целом результат деятель-
ности всех властей. Это результат 
применения действующего уго-
ловного и уголовно-процессуаль-
ного законодательства, а также 
результат той работы, которая 
ведётся в территориях, в регио-
нах по социальной реабилитации, 
социальной адаптации, или соци-
ализации, как принято говорить, 
лиц, которые осуждены к тем или 
иным мерам наказания.

Хотел бы, завершая своё всту-
пительное слово, подчеркнуть, 
что мы сделали пока только самые 
первые, но достаточно важные 
шаги к созданию эффективной, 
справедливой и цивилизованной 
системы исполнения наказания в 
нашей стране.

Условия содержания в исправи-
тельных учреждениях – несмотря 
на то что это мера наказания, и 
очевидно, что репрессивная со-
ставляющая всё равно в любом 
наказании должна присутство-
вать, но тем не менее – должны 
быть приемлемыми и цивилизо-
ванными. А те, кто наказание от-
был, должны быть готовы к тому, 
чтобы вернуться к полноценной, 
нормальной жизни.

Д.МЕДВЕДЕВ: Мы, как правило, 
обсуждаем такого рода вопросы 
на внутренних совещаниях с учас-
тием сотрудников правоохрани-
тельных органов, представителей 
судебной системы, но в этой си-
туации мы обсуждаем вопросы с 
участием руководства регионов. 
И это абсолютно справедливо, 
потому что все эти процессы – и 
следствие, и суд, и исполнение 
наказаний, как завершение этого 
процесса, – происходят на наших 
территориях, а не где-то в безвоз-
душном пространстве или в пре-
делах Садового кольца в Москве.

Какой общий вывод? Уголовно-
исполнительная система за пос-
ледние годы изменилась, но она 

до сих пор крайне несовершенна. 
В связи с этим и были подняты 
самые разные вопросы. И прак-
тически в каждом выступлении 
либо в явной форме, либо в поч-
ти аллегорической сквозил или 
возникал один и тот же вопрос: 
само по себе наказание, которое 
государство предъявляет чело-
веку, это кара или же всё-таки 
перевоспитание? На этот вопрос 
всегда есть один универсальный 
ответ: это и то и другое. И испол-
нительная система, уголовно-ис-
полнительная система должна 
содержать в себе оба эти элемен-
та. Если она лишается хотя бы од-
ного из них, она неэффективна, и 
она должна меняться.

Теперь по поводу тех решений, 
которые мы примем. Есть, естес-
твенно, набор поручений, тем не 
менее позволю себе несколько 
слов сказать в порядке коммента-
рия к тому, что прозвучало.

Думаю, что мы должны самым 
внимательным образом посмот-
реть на действующее уголовное, 
уголовно-процессуальное и уго-
ловно-исполнительное наказа-
ние, потому что оно не бывает, 
во-первых, совершенным, во-вто-
рых, время проходит, требуется 
вносить какие-то коррективы, и, 
наконец, мы должны посмотреть 
и на саму судебную практику, ко-
торая вытекает из соответствую-
щих решений на основе соответс-

твующего законодательства.
Думаю, что мы должны согла-

ситься с тем, что нам нужно бу-
дет внести изменения в законо-
дательство: либо оживить часть 
норм, которые уже существуют, 
либо просто создать их заново.

Все здесь согласны, наверное, 
с тем, что тот перечень мер на-
казания, которые сегодня есть, 
не является полным, и я здесь 
поддерживаю идею реанимации 
в качестве вида наказаний ис-
правительных работ как гораздо 
более гуманной меры наказания, 
чем лишение свободы, но в то же 
время позволяющей надзирать 
за человеком и социализировать 

(Продолжение. Начало на 1 стр.)
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НОВОСТИ ЗАБАЙКАЛЬЯРЕФОРМА УИС

ПОДВЕДЕНЫ ОКОНЧА-
ТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ ВЫБО-

РОВ МЭРА ЧИТЫ 
 
НА ВЫБОРАХ мэра Читы, 

состоявшихся 1 марта, победу 
одержал действующий глава 
краевого центра Анатолий Ми-
халёв.

Как сообщила корреспонден-
ту ИА «Чита.Ру» секретарь го-
родской избирательной комис-
сии Читы Светлана Сысоева, за 
Михалёва проголосовали 57 259 
из 225 676 избирателей краево-
го центра, что составило 65,75% 
голосов из числа избирателей, 
проголосовавших в этот день. 
За Василину Кулиеву, баллоти-
ровавшуюся на пост мэра от ре-
гионального отделения ЛДПР, 
проголосовал 15 521 человек. 
Она набрала 17,82% голосов 
избирателей. 

За начальника управления 
строительства, транспорта и 
связи администрации Читы Вя-
чеслава Шуляковского, участ-
вовавшего в выборах по само-
выдвижению, проголосовали 8 
972 избирателя, что составило 
10,3% голосов. Явка на выборах 
мэра составила 41,16% - 1 марта 
на избирательные участки Читы 
пришли и отдали свой голос 87 
319 горожан. 

По словам Сысоевой, недейс-
твительных бюллетеней оказа-
лось 5 334 штуки. «Среди них 
те, в которых стояла не одна 
как положено отметка, а две или 
более. Случаев выноса с изби-
рательных участков бюллетеней 
не зафиксировано. За этим сле-
дили наблюдатели, доверенные 
лица и члены комиссии с правом 
голоса», - заявила Светлана Сы-
соева. 

По словам пресс-секретаря 
мэра Читы Елены Назаровой, 
дата инаугурации пока не оп-
ределена, но, по закону, цере-
мония вступления в должность 
должна состояться не позднее 
семи дней со дня официального 
опубликования результатов вы-
боров. «В настоящее время на-
чался пересмотр структуры ад-
министрации города. Что будет 
изменено, позже скажет мэр», 
- сказала Назарова. 

ПЕНСИИ ЗАБАЙКАЛЬЦЕВ 
УВЕЛИЧИЛИСЬ

НА СУММУ ОТ 78 ДО
312 РУБЛЕЙ

С 1 марта базовая часть тру-
довой пенсии жителей РФ, в том 
числе и Забайкальского края, 
выросла на 8,7% и составила 1 
950 рублей.

Как сообщили ИА «Чита.ру» 
в группе по взаимодействию со 
СМИ Отделения Пенсионного 
фонда РФ по Забайкальскому 
краю, в денежном эквиваленте 
пенсия увеличилась на 156 руб-
лей. 

«Изменение размера базовой 
части трудовой пенсии является 
отправной точкой индексации 
других видов пенсий», - сказали 
в пресс-службе. 

Размер базовой части пенсии 
инвалидов I группы и граждан, 
достигших 80 лет, установлен в 
размере 200% от суммы базовой 
части трудовой пенсии. Таким 
образом, у названной категории 
граждан размер пенсионных вы-
плат с 1 марта увеличится не на 
156, а на 312 рублей. Соответс-
твенно, инвалиды III группы и 
получатели трудовой пенсии по 
случаю потери кормильца, раз-
мер выплат которым составляет 
50% от базовой части трудовой 
пенсии, получат надбавку в 78 
рублей. 

«В Забайкальском крае все 
пенсии перерасчитаны, а выпла-
ты ведутся уже в новых разме-
рах», - отметили в пресс-служ-
бе.
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Матери осуждённых будут бороться
за справедливость

осуждённого.
Согласен, что нам нужно при-

нять законы в развитие норм 
Уголовного кодекса, касающих-
ся таких мер наказания, как ог-
раничение свободы и арест. Та-
кого рода решения, думаю, нам 
необходимо принять, и такого 
рода законопроекты должны 
быть подготовлены в тех случаях, 
когда их ещё нет, потому что по 
одному из этих законопроектов 
работа уже ведётся, находится в 
Государственной Думе. И такого 
рода законы нужно выпустить, 
потому что это и будет самым су-
щественным вкладом в процесс 
гуманизации уголовно-исполни-
тельной системы.

Что касается мер пресечения. 
Думаю, что здесь тоже нужно 
согласиться с тем, что в качестве 
альтернативных и эффективных 
мер пресечения необходимо ис-
пользовать и домашний арест, и 
залог, и это должно быть такой 
внутренней установкой, при этом, 
конечно, нужно смотреть на тя-
жесть совершённого деяния и на 
личность подозреваемого и обви-
няемого.

Здесь также звучал вопрос о 
законодательном установлении 
обязанностей согласования про-
курором вопроса о мере пресе-
чения. Пока не предвосхищаю 
никаких решений, но считаю, что 
нам нужно проанализировать 
это предложение, тем более что 
оно вносится, как я понимаю, 
прокуратурой и поддерживается 
Министерством юстиции. Надо 
посмотреть, насколько это будет 
способствовать эффективному и 
качественному расследованию, с 
одной стороны, а с другой сторо-
ны, защите прав самих подозре-
ваемых и обвиняемых.

То, о чём говорили наши уважа-
емые коллеги, которые занима-
ются у нас вопросами правозащи-
ты. Считаю, что это справедливо, 
конечно, – мы должны обратить 
внимание и на медицинское об-
служивание, и на образование. 
Вы знаете, вопросы самой меди-
цинской помощи, вопрос лечеб-
ной системы – это скорее вопрос 
не идеологический, а вопрос фи-
нансовый и вопрос распределе-
ния полномочий. 

Нам регионы говорят: а мы го-

товы взять это на себя. Давайте 
посмотрим, как это можно сде-
лать, тем более что действитель-
но вопросы организации системы 
здравоохранения и так входят в 
компетенцию регионов. Что-то 
необходимо всё равно оставлять 
на федеральном уровне, но в лю-
бом случае этой лечебной систе-
мой нужно заниматься, это абсо-
лютно очевидно.

Теперь по вопросам обществен-
ного контроля. Я с Вами тоже вы-
нужден согласиться, что пока этот 
общественный контроль не рабо-
тает. Это поле не существует, то 
есть мы его юридически создали, 
а фактически оно не насыщено. 
Это вопрос нашей, знаете, во-
первых, решимости, энергии этим 
заниматься. И, во-вторых, это 
вопрос культурно-исторических 
традиций. Надо просто постепен-
но, без напряга, но всё-таки эту 
систему создавать, без хамства, 
взаимоуважительно, вниматель-
но относясь и к тем вопросам, 
которые ставят сотрудники уго-
ловно-исполнительной системы, 
в то же время ориентируясь на 
те цели, которые преследует со-
здание системы общественного 
контроля.

Думаю, что заслуживают само-
го внимательного отношения и те 
предложения, которые были сде-
ланы самыми разными коллегами 
в части, касающейся изменения 
системы наказания, и введения, 
или, точнее, скажем так, замены 
части деяний, за которые насту-
пает ответственность в уголовном 
порядке, то есть уголовно нака-
зуемых действий на действия, ко-
торые преследуются в админис-
тративном порядке. То есть так 
называемая декриминализация, 
но по тем составам, по которым 
у специалистов и в обществе су-
ществует консенсус, что такого 
рода действия не должны подле-
жать ответственности в уголов-
ном порядке.

То же самое – я бы считал пра-
вильным вернуться и к вопросу 
административной преюдиции, то 
есть предварительных решений, 
которые являются основанием 
для наступления уголовной от-
ветственности. Потому что мы в 
какой-то момент отказались от 
этой конструкции из каких-то об-
щетеоретических соображений, 
но жизнь подсказывает, что она 

была эффективной. 
Я также полагаю, что и систе-

ма наказания, или пределов на-
значения наказаний, о которых 
говорил и Председатель Верхов-
ного Суда, и Министр юстиции, 
требует как минимум переосмыс-
ления, потому что жёстко фикси-
рованные меры наказания связы-
вают судье руки, и иногда судья 
просто вынужден, для того чтобы 
правильным образом применить 
закон по отношению к подсуди-
мому, назначать наказание ниже 
низшего предела. Но, во-первых, 
это как бы абсолютное исключе-
ние, во-вторых, это очень часто 
ударяет по самому судье, которо-
го начинают подозревать в том, 
что он делает это за взятку. По-
этому закон должен быть в этом 
смысле разумным.

Общее предложение, кото-
рое звучало, которое мы, кстати 
сказать, обсуждали и на нашем 
постоянном совещании членов 
Совета Безопасности и которое 
прозвучало здесь, в отношении 
изменения системы режимов от-
бывания наказания – это та тема, 
которой, конечно, нужно будет 
самым внимательным образом 
заняться и руководству уголов-
но-исполнительной системы, и 
Министру юстиции, и вообще 
всем руководителям правоохра-
нительных органов.

Та система, которая нам до-
сталась в наследство, которую 
мы слегка подретушировали в 
90-е годы, а именно: колония по-

селения, общий режим, строгий 
режим и особый режим, – эта 
система сегодня уже, наверное, 
не соответствует требованиям 
дня. Она может быть укрупнена. 
И в этом смысле, думаю, что та 
идея, которая прозвучала, – идея 
о том, чтобы в одном случае этот 
режим был близок к режиму ко-
лонии-поселения, или бывшего 
обязательного осуждения с при-
влечением к труду или освобож-
дения с привлечением к труду, то 
есть «химии», – с одной стороны, 
а с другой стороны – это для лиц, 
совершивших тяжкое преступле-
ние, или лиц, в отношении кото-
рых не приходится сомневаться 
в их установках, – это была бы, 
по сути, тюремная система со 
всеми минусами этой системы. 
Это тоже нужно будет, наверное, 
из концептуального подхода уже 
через какое-то время превратить 
в предложения по совершенство-
ванию законодательства.

Весь набор поручений подго-
товлен. Он будет дополнен с учё-
том того, о чём мы с вами сегодня 
говорили. Думаю, что до конца 
этого года мы должны будем вне-
сти все эти изменения, саму кон-
цепцию разработать до 1 августа 
текущего года. Изменения в зако-
нодательство, думаю, что можно 
будет подготовить быстрее, во 
всяком случае, в течение несколь-
ких месяцев. И другие вопросы 
тоже решить без проволочек.

Материал с сайта
Президента РФ

ВОЛОГДА. На заседании президиума Государственного совета 
«О состоянии уголовно-исполнительной системы Российской 
Федерации».

Дмитрий Медведев: "Главная цель — гуманизм
в исполнении наказаний "

(Окончание. Начало на 1-2 стр.)

ОБЩЕСТВО И УИС

В №1 «Резонанса» мы сооб-
щили о создании в Забай-
кальском крае еще одного 
общественного объединения 
– Фонда «Совет матерей осуж-
дённых детей». Недавно наша 
постоянная читательница и 
член Правления фонда Кира 
Никодимовна Старостенко 
принесла в редакцию свиде-
тельство о государственной 
регистрации Фонда, а также 
подборку различных матери-
алов (вплоть до анекдотов), 
которые мы обязательно 
опубликуем.

НАШ Фонд «Совет матерей 
осуждённых детей» является не-
коммерче-ским общественным 
объединением матерей Забай-
кальского края, созданным в це-
лях оказании благотворительной 
помощи нуждающимся неиму-
щим гражданам, находящимся 
в местах лишения свободы, для 

защиты их гражданских прав, 
экономических, материальных, 
социальных, культурных и других 
законных интересов.

Нас семь человек, почти все с 
высшим образованием, и мы ра-
ботаем только на добровольной 
основе бесплатно.

«Слабая и недостаточно до-
ступная судебная система, не-
способная защитить конституци-
онного права и свободы граждан 
России, зависимая, особенно на 
местах от воли администрации, 
в конечном итоге приводит к во-
люнтаристскому способу реше-
ния правовых вопросов, когда 
судебные решения фактически 
подменяются решениями тех или 
иных чиновников или силовых 
структур», говорил глава МЧС 
Сергей Шойгу еще в 2000 году. 
Поэтому наша цель – добиваться 
того, чтобы в стране была спра-
ведливая судебная система, мы 
будем всячески содействовать 

осуществлению законных прав 
осуждённых в судебной и адми-
нистративной структурах всеми 
способами, не запрещенными 
законом (статья 45 Конституции 
РФ).

Граждане и организации могут 
принимать участие в деятельности 
нашего Фонда как путем внесения 
добровольных пожертвований, 
предоставления в безвозмездное 
пользование имущества, так и пу-
тем оказания организационного 
и иного содействия в осущест-
влении уставной деятельности 
Фонда. Фонд ведет учет лиц, 
содействующих его деятельнос-
ти, в отдельном реестре. Лица, 
оказывающие содействие Фон-
ду, обязаны: не разглашать кон-
фиденциальную информацию о 
деятельности Фонда, воздержи-
ваться от действий, которые мо-
гут нанести ущерб деятельности 
Фонда.

Мы рассчитываем, что своими 

действиями и совместными ини-
циатива-ми забайкальских мате-
рей, сумеем завоевать высокий 
авторитет и поддержку в обще-
стве.

Наш адрес: 672000, г. Чита, 
центр, Бутина,37, а/я874. Пред-
седателю правления Фонда.

К.Н. Старостенко,
г. Чита.

РЕЗОНИЗМ

Сердце
матери —
неиссякаемый 
источник
чудес.
Пьер Жан Беранже
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ЗАБАЙКАЛЬСКАЯ ПРОЗА

ТИХО. Из-под бушлата до-
стал фотоаппарат и шагнул в 
дом. Да-а! Терем, что надо! Ог-
ромная русская печь занимала, 
чуть ли не половину помеще-
ния. Слева, у окна стоял добро-
тный   стол  и  три стула. Справа 
вдоль стены вместились две 
железные кровати. По стенам   
гирляндами развешаны шкур-
ки белок и соболей. Василий 
взглядом пересчитал пушнину 
и сделал несколько снимков. 
«Двадцать четыре шкурки  со-
боля баргузинского кряжа, 
— отметил про себя Бобыль. 
— Интересно, сколько Захарыч 
в заготпункт сдаст?» Ничего  не 
тронув, Копылов спокойно уда-
лился в тайгу.

Скоро табор. Василий с об-
легчением вздохнул: успел 
добраться засветло. Путик был 
пуст, и тут он вспомнил про кап-
кан, который насторожил на  
наглого  соболишку, посмевше-
му отъесть голову трофейному 
зайцу. Что за наваждение? 
Хатка  полностью развороче-
на, капкана нет, и добычи нет. 
Рядом чётко отпечатались  сле-
ды   человека. Украли, гады! 
— Сработала мысль. — Ну что 
за люди?! Охотой живут, а за-
кон таёжный не соблюдают. 
Неожиданно взгляд остановил-
ся на сучковатой палке, свиса-
ющей с  дерева, под которым 
и стоял самолов. «Уж больно 
эта орясина похожа на потаск   
моего капкана», — сообразил 
охотник и перевёл взгляд по-
выше. Там висел бурый зверёк,   
его лапки плотно сдавливали 
дужки капкана, а от вертлюга 
цепочка соединялась  с по-
таском проволокой. Уложив 
ценный трофей в рюкзак, Ва-
силий изучил след незнакомца. 
Вот он подходил к хатке…по-
курил,…постоял и тронулся 
дальше, свернув с моего путика 
вправо. «Да это же Хорёк хо-
дил! Ай да, дядя Ваня! Ай да, 
Хорёк! Настоящий таёжник!»  
—  подумал Вася и довольный 
пошел к зимовью…

До полночи обсуждали дру-
зья поступок Ивана Ухарева. 
Другой бы мог потихоньку 
снять добычу и уйти  своей до-
рогой  — попробуй докажи, 
«кто есть ху». Всё-таки дядя 
Ваня честный охотник, хоть и 
вредного характера. Мыслен-
но каждый говорил: «Спасибо, 
Ванька-Хорёк, что позаботился 
о сохранности нашего трофея. 
Если б не ты, могли, и птицы 
мех попортить, и мыши-полев-
ки». Сердца молодых потеп-
лели  от избытка доброты к 
старому таёжнику. Удачи тебе, 
Иван Иваныч!

Глава 4

В ПЕЧУРКЕ таяли рубиновые 
угли. В тёплом зимовье пахло 
прелой хвоёй, дымком, смолой. 
Ночная тьма не могла скрыть 
очертания крохотного оконца. 
Полнолуние в радость охотни-
кам: запоздаешь, возвраща-
ясь на табор, можно идти без 
фонарика, не опасаясь трав-
мировать глаза ветками — всё 
видно. Снег, отражая лунное 
свечение,   отливает магичес-
кой синевой. Тайга сохраняет 
в тайне свою жизнь в это вре-
мя суток,  и лишь неведомые 
шорохи, потрескивания сучьев 
под чьими-то шагами   напоми-
нают о её дееспособности.

Стёпка сладко спал, почмо-
кивая толстыми губами, а Ва-

силий,  лёжа на нарах, думал о 
хорошенькой адвокатше: «Как 
она там? Думает ли обо мне?  
Помнит ли?». Часто Копылов 
разговаривает с Татьяной мыс-
ленно, но сделать предложение 
не хватает духу. «Что за народ 
эти бабы? — Потягиваясь до 
хруста в суставах, размышлял 
Бобыль.— Шатуна не боялся, 

а вот перед Таней робею, как 
пацан  прямо. Бывало: глянет 
своими зеленоватыми с пово-
локой, глазищами, а у меня и 
душа в пятки. Вот вернусь с 
охоты и скажу ей: «Выходи за 
меня замуж!». С такими мысля-
ми  Вася провалился в спокой-
ный, безмятежный сон.

Проснулся он от озноба  во  
всём  теле. Печка остыла, в 
землянке холодно и темно. За 
окном  завывает метель, ударяя 
позёмкой о ветхие стены зимо-
вья. Копылов запалив «летучую 
мышь», принялся растапливать 
очаг. Пламя жадно охватило 
бересту, пустилась в пляс по 
сухим лиственничным веткам, 
стало пожирать толсто наколо-
тые поленья. Бобыль закурил, 
присел на нары:

— Вот же губошлёп! — С за-
вистью посмотрел на Степана. 
— Тут зуб на зуб не попадает, а 
ему и холод ни по чём: дрыхает 
и всё.

Василий затянулся трубкой и 
потряс Резникова за плечо.

— Стёпка, вставай, давай! 
Хватит харю мочить!

— Ну, чо там ишо? Пожар ли 
чо ли? — зевая во весь «возду-
хозаборник», мямлил Рыжий.

— Путики снимать надо, да 
в село подаваться, голова твоя 
садовая. Сёдни же 12-е февра-
ля. — Журил друга Копылов.

— Чай-то хоть есть?
— У меня всегда всё есть. Я 

же не ты! — уколол Василий…

Через пару дней охотники 
вернулись под родной кров: 
прокопченные,   бородатые, 
исхудавшие, с обветренными 
скулами. В машине аккуратно 
сложенные, возвышались меш-
ки с пушниной.

— Намаялись, сердешные! 
— жалела их Мария Афанась-
евна. — А я уж, сынок, баньку 
протопила. Сходите со Стёпуш-
кой — попарьте косточки.

— Вот за баньку-то спасибо, 
мама!  Только у твоего Стёпуш-
ки какие же косточки? На боках 
сало висит, как у заберложен-
ного медведя! Хы-Хы-Хы!

— Знаешь ли, Вася!  —  Рез-
ников от обиды не знал, что 
сказать, но нашёлся: — бабы 
не суки и на кости не бросают-
ся!

Бобыля это ещё больше рас-
смешило, но взяла оторопь:

— Вот же обормот Рыжий!

Русская баня! Кто ж тебя 
придумал? Кого благодарить 
за такую радость?

— Был бы я министром — 
дал бы  Нобелевскую премию 
первостроителю бани! А то и 
две! — Философствовал Стёп-
ка.

Банька у Копыловых ма-
ленькая, но уютная и жаркая. 
В предбаннике на стене висит 
круглое зеркало. Сразу под 
ним – миниатюрная полочка с 
бритвенными принадлежнос-
тями. Вдоль стены, увешанной 
берёзовыми вениками, тянется 
гладкая, мастерски сработан-
ная скамья. Напротив лавки в 
углу   не  большой квадратный 
стол, на котором возвышает-
ся никелированный тульский 
электросамовар. С парилочки 
можно и чайком побаловаться! 
Отворив плотную дверь, парней 
обдало сухим, испепеляющим 
жаром.

— Вот маманька постара-
лась! — восторженно крякнул 
Васька, — Она решила нас тут 
заживо сварить.

— О-о-о! Браво-то как, а?! 
— Сиял юбилейным рублём 
Рыжий   и  одобрительно  доба-
вил: —  Молодец, тёть Маша!

Прямо от двери приютилась 
печь. Справа — высокий, от-
полированный до блеска,  по-
лок. Между ними стояла бочка 
с холодной водой, на крышке 
которой  блестел алюминиевый 
ковшик. На печке в баке бурлил 
кипяток. Василий облил полок, 
пару   ковшей плеснул на рас-
каленные камни и сел наводить 
температурный баланс, утопая 
в клубах пара, а Резников, как 
по команде, плюхнулся на пол.

— Ошалел што ли? — виз-
гнул он. — На полу уже уши 
горят.

— Хорошо же?! — Не об-
ращая внимания на реплику, 
улыбался Бобыль. — Опосля  
морозов-то!

— У-у-у! — Только и поску-
ливал лежащий Рыжий.

Тело быстро привыкло к 
жару. По сухощавому, жилис-
тому торсу Копылова ручьями 
стекал крупный пот. Васька на-
дел беспалые рукавицы, шапку, 
взял готовый к   употреблению 
веник, источавший густой берё-
зовый аромат.

— Стёпа, дружочек! — Об-
ратился с доброй усмешкой к 
другу.— Поддай-ка пару ков-
шичков, пожалуйста.

Рыжий выполнил просьбу, а 
сам опрометью вылетел в пред-
банник.

— Как Васька не сгорает? 
Ведь от жары даже шкура тре-
щит! — удивлялся он  и  краем 

уха улавливал, что творится за 
дверью. Из парилки же только 
слышались размеренные пох-
лёстывания  веника и радост-
ные уханья Василия.

Напарившись всласть, мужи-
ки вошли в дом, где их ожидал 
царский ужин. Чего на столе 
только не было: сохатиная губа 
в сметане, жареные рябчики 
с брусникой, румяный пирог 
с тайменем, сиг расколоткой, 
заяц, печёный в духовке, паш-
тет из куропаток. В центре кра-
совалась запотевшая литровая 
бутылка «Кремлёвской».

— Да тут еды на целую свадь-
бу! — восхищенно подытожил 
Степан.

— Кушайте на здоровье! Сил 
набирайтесь. — Суетилась Ма-
рия Афанасьевна. — Отощали, 
поди, за три-то месяца?!

На ней красивый халат из 
синей атласной ткани и новый 
цветастый передник, о который 
она то и дело, утирала руки.

— Вася халат-то подарил! — 
Пояснила Мария Афанасьевна 
Катерине Резниковой.

Жена Степана тоже выгляде-
ла празднично: в велюровом, 
кумачовом платье с вышитой  
серебром, веточкой  на груди. 
Ещё бы не наряжаться: мужа 
целых три месяца не было. На-
скучалась! Только сели за стол, 
из сеней показалась круглая, 
веснушчатая мордаха Резнико-
ва — младшего. Он прикрывал 
спиной  меньшую сестрёнку. 
Маринка изучающе таращила 
на взрослых синие глазищи.

— Чо вам надо, оглоеды?  — 
Шумнула Катя на ребятишек.

— Мама, мы есть хотим! 
— Серёжа постарше сестры 
на четыре года, поэтому  пра-
во первого  голоса  оставил  за  
собой.

— Я же в кухне, дома, всё 
приготовила. Идите, пострелы!

Но дети даже с места не дви-
нулись.

— Я кому сказала?!
— А папка-то ту-ут! — Плак-

сиво протянула Маринка.
— Вот же хвостики! Ни куда 

без отца! — Улыбнулась Катя.
Василий молча смотрел на 

перебранку резниковской 
семьи, и на душе заскребли 
кошки. «Мой Мишанька тоже 
от меня ни на шаг не отходил. 
— Подумал он. — Где сей-
час сынок? Скоро уж восьмой 
класс закончит».  У Копылова 
защемило сердце.

— Ребятёнки! — позвал он 
их. — Давайте-ка сюда, вон с 
батькой рядышком…

— Вася! — Погрозила паль-
цем Катерина. — Не балуй нам 
детей!

— В такой-то день пушай. 
— Согласился с другом Степан, 
и мальцов не пришлось пригла-
шать дважды. Они с гомоном 
разделись, лепеча, как галчата, 
протиснулись за стол ближе к 
отцу.

— Ну что, Степан! — начал 
тост Василий. — За удачный 
промысел!

Чокнувшись, осушили рюмки 
до дна.

— Хороша, ядрена корь! — 
выдохнул Бобыль, похрустывая 
малосольным огурцом.

— Крепка-а… — согласился 
Рыжий и ловко поддел вилкой  
маринованный гриб. Женщины 
наслаждались терпким арома-
том сладкой наливочки. После 
второго тоста разговор пошел 
о сельской жизни во время про-
мысла.
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К А П К А Н

РУССКИЕ ПОГОВОРКИ

УГОЛОК АНИКЕЯ

+ + +
– АЛЛО! Я вчера у вас сверхмощный 

пылесос купил…
– Вас плохо слышно, говорите гром-

че!
Орёт в трубку:
– Понимаете, я вам сейчас звоню из 

мешка для пыли…

+ + +
– СВЕТ мой зеркальце, скажи: кто 

на свете всех милее, всех румяней и 
белее?

– Морду убери!!! Ничего не видно!

АНТИКРИЗИСНАЯ ДИЕТА

1. МОРОЗИМ сосиску, трём на тёр-
ке, мажем хлеб майонезом и посыпа-
ем тёртой сосиской. Вкусно и практич-
но, а главное – много: одной сосиски 
хватает на 5-10 бутербродов.

2. Если голод не дает спать – быст-
ро выпить два стакана кипятка и лечь 
спать. Мозг не сразу поймёт, что желу-
док обманули.

3. Если хлеб чёрный натереть чесно-
ком, он пахнет колбасой.

4. Если заморозить яйцо, разрезать 
его пополам и положить на сковороду, 
получится глазунья с двумя желтками.

5. Чай можно заваривать семь раз, 
на восьмой чаинки всплывают, чтобы 
посмотреть на этого жадину.

Колонка составлена
из материалов

Киры Никодимовны Старостенко,
г. Чита.

Алексей ЕГОРОВ

(Продолжение в след. номере)

(Начало в №№ 18-19, 2008 г.)

ЖЕНЩИНЕ

О ЖЕНЩИНАХ пишут халтурно,
Как будто не люди, а скот.
Пусть лично поэт-полудурок
«В горящую избу войдёт».
Пусть этот знаток славословий,
Коль выйдет из пекла живой,
«Коня на скаку остановит»,
А я погляжу на него.

О детях заботятся оба.
И, хоть не веду я досье,
Всегда ли мужчина способен
Быть главной опорой в семье!
Иному до лампочки дети
И честь называться отцом.
Он жаждет меж тех, кто приветит,
Сновать похотливым котом.

Нет женщины строже и лучше,
Чем та, что в своей правоте,
Живя от получки к получке,
Растит в одиночку детей.
Она, к удивленью, на диво,
В заботы уйдя с головой,
Умеет остаться красивой,
Загадочной, доброй, святой.

СТИХИ

В газете допущены три ошибки специ-
ально для тех, кто их ищет.

"Резонанс" № 3, февраль 2009 г.

МАРТ
И в марте мороз на нос садится.

Пришёл март-марток  надевай двое 
порток.

В марте мороз скрипуч, да не жгуч.

Март - не весна, а предвесенье.

В марте и сзади и спереди зима.

В марте курица из лужи напьется.

Март и снегом сеет, и солнцем гре-
ет.

У раннего марта - апрельские прота-
линки. 


